

# EL CICLORAMA DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

AÑO IV

Miércoles 29 de Noviembre de 1905

NUM. 1187

## Prólogo de un trabajo

En los bien escritos artículos de extensión que son el libro *España en África* hemos venido publicando quedó expuesto a grandes riesgos, con cruda sinceridad el estado de Melilla y Presidios Menores.

Los artículos han merecido unánimes elogios, pues aunque a juicio de algunos resulte fuerte decir determinadas verdades, sin embargo, como manifiesta el autor «para sanar una dícesa, lo primero es ponerla al descubierto.»

Conformes estamos con las teorías sustentadas en ellos, difiriendo solo en los extremos referentes á la aduana mora y á la construcción de la proyectada muralla que ha de encerrar los barrios exteriores.

Sobre ambos puntos y sobre otros relacionados con el porvenir de Melilla y de los intereses de España en Marruecos hemos dado nuestra opinión, pero insistiremos, aunque para ello tengamos que repetir lo dicho, por resultar de actualidad, hoy, que está próxima á reunirse la Conferencia y en que un general de grandes prestigios e indiscutibles talentos comienza á regir los destinos de esta plaza.

En dos partes dividiremos el trabajo. Estudiaremos en la primera las cuestiones que pueden llamarse políticas y muchas de las cuales guardan relación con la Conferencia Internacional y en la segunda, las de carácter local, que afectan directamente al engrandecimiento de Melilla, y á su prosperidad y desarrollo.

## Conformes

Hablando nuestro muy estimado colega *El Correo Español* de Orán del nuevo gobernador de Melilla, aplaudie su nombramiento y coincide con nosotros en afirmar, que es el hombre que Melilla necesita en los actuales momentos.

Tratando de las dificultades que ha de encontrar, cree son de índole distinta, pero no menos espinosas que las que hallara en el gobierno civil de la ciudad condal; y añade:

«En la lucha sorda, misteriosa que está llamado á sostener con fantasmas que no representan, lo que en realidad representan, ha de verse obligado en más de una ocasión á fijar su investigadora mirada mas allá

de los límites del territorio de su mandato.»

En ese punto radica el campo donde ha de librarse no pocas batallas diplomáticas, menos ruinosas que aquellas en que truenan la pólvora; pero no menos empeñadas.

Conformes querido colega. En ese punto se trabaja activamente para erradicar obstáculos, por dificultar nuestra futura misión, y esos trabajos hay que fracastrarlos y allanar los obstáculos, no con palabras, sino con hechos.

Nosotros tenemos el fértil convencimiento, de que, el nuevo gobernador habráse percatado ya de la elevada y transcendental de su misión, y en su consecuencia, sin desatender los múltiples asuntos de carácter local, no pocos de ellos menudos y de escaso interés, conquistará para España con su diplomacia y sin que hable la pólvora, una positiva influencia en los territorios rifeños e inaugurará nueva era de proverhos resultados para los intereses patrios.

## Crónica Científica

Un antropólogo eminentemente avezado para presentar á la Academia de Inscripciones y Bellas-Letras de París varios ejemplares de pedernales tallados procedentes de investigaciones practicadas en terrenos arenosos de una isla del Mediterráneo, situada en las costas de Provenza á algunos kilómetros de Marsella.

Este, se dirá, no tiene mérito de particular, toda vez que los guijarros tallados característicos de la época neolítica, se encuentran á cada paso en cualquier parte de la tierra. Confiesmos, pero el lado misterioso de la anterior noticia, está en que esos pedernales, datan de la misma época de la cual se encuentran de esos ejemplares con suma frecuencia en Egipto debajo de las reliquias superpuestas de todas las civilizaciones que sucesivamente han elegido domicilio en las orillas de Nilo.

Quiere, decir, pues, que esos ejemplares, son una prueba de que los egipcios de la prehistoria vivieron en las costas de Provenza e islas adyacentes...

También son una prueba de que en esa remota época, hubo pueblos que sin conocer la brújula, ni los metales siquiera, tuvieron sin embargo una

experiencia bastante sólida en materia de navegación no sólo para aventurarse á largas distancias sobre las olas azules del Mediterráneo sino hasta para atravesar en toda su extensión ese pérldido mar.

Bien es verdad que hoy, todavía los indígenas del archipiélago polinesio, que no deben estar más civilizados, que los egipcios de la edad de piedra, no temen atravesar en un simple trineo de arbol las distancias enormes que separan las islas del Océano Pacífico.

Después de las grandes maniobras verificadas en Alemania, los oficiales de aquel ejército, parece ser que están provistos de un nuevo aparato sumamente ingenioso y cómodo, que ha sido bautizado con el nombre de *microphotóscopio* y que permite consultar un mapa, en mitad de la noche y en cualquier lugar y época.

Sobre una placa de vidrio deslustrado, hallase reproducido fotográficamente, el mapa á consulta reducido á dimensiones microscópicas.

Esa placa puede ser alumbrada por debajo mediante una lámpara eléctrica pequeñísima, semejante á la que se adoptan á los alfileres de corbatas luminosas.

De este modo pueden distinguirse los detalles más insignificantes pero no á simple vista sin gracias á una lente articulada que posee el aparato.

Este se halla dentro de una cajita de tamaño no superior al de una pataca.

El caballo más pequeño del mundo pertenece á un noble italiano que en sus dominios de Lombardía se dedica con especialidad á la cría de caballos enanos.

El caballo á quién nos referimos, batió el record del enanismo y no tiene más de sesenta centímetros de altura, apenas la talla de un pezón grande.

Su propietario posee un gran número de caballos del mismo género cuya talla oscila entre 80 centímetros y un metro, y es cosa en extremo suggestiva y curiosa verle recorrer las calles de Milán en un *mail coach* doceado por un trineo de cuatro ó seis de esas bestias liliputienses.

Según confesión del propio dueño, parece ser que esa especialidad de la cría caballar, es mucho más lucrativa que ninguna otra, debido á que los

caballos enanos suministran un trabajo superior al de los otros, proporcionadamente como es natural, teniendo además la ventaja de que su alimentación no excede arriba de 60 céntimos diarios; es decir el entretenimiento de una bicicleta.

El Doctor Pandolfo

## Desde Tánger

Servicio de vapores.—Duros sombreros.—Personal técnico.

El Sindicato Norte de África que tantas muestras de actividad está dando y de las que on brevo me ocuparé, organiza una línea regular de vaporitos con bandera española entre Tánger, Ceuta y Tetuan.

Se dice que ha salido para Casablanca una fuerte partida de duros hassani, fuertes y flamantes, de acuñación tangerina. Añádese que el mismo expedidor tiene preparada otra para Melilla.

Ha llegado de Alemania el personal técnico que ha de emprender la construcción del nuevo muelle de Tánger concedido á la casa Borsig y Reutemann.

## La conquista pacífica del Rif

IV

Conquistando que hubimos algunas posiciones sobre el litoral rifí, las dejamos abandonadas á sus propias, sin preocuparnos en gran manera de su suerte y sin fijar en ellas el menor ideal.

Esto que ocurre hoy con nuestras posesiones africanas, que no sirven á los gobiernos de Madrid sino de modestia y enojo, ha venido ocurriendo desde el primer dia en que las ocupamos. Alcanzado el fin de poner allí la planta nos dimos por satisfechos. Hicimos obras de defensa para poder guarecernos y mantener nuestra seguridad, y á esto concretáronse todos nuestros esfuerzos. De ahí que las tales posesiones nos hayan servido de tan poca cosa. En verdad, nunca nos propusimos que nos sirvieran de algo más.

De poco tiempo á esta parte es cuando acariciamos proyectos teniendo nuestras fortalezas africanas por base; pero como hay que luchar con rutinas y viejos seculares y con ideas

falsas y con intereses mal comprendidos, no avanzamos ni un paso.

Hoy, como ayer, estabamos en la imposibilidad de precisar de un modo práctico en qué es nuestro papel en el Rif. Q se habla de conquistar por los amantes de aventuras, ó se presenta el desenvolvimiento mercantil.

Más lo primero se nos aparece como cosa muy eventual y muy fantástica; y para lo segundo nos limitamos a acumular banalidades sobre banalidades. Nuestras relaciones comerciales en el Rif hanse creado a pesar nuestro y por circunstancias que nos son completamente extrañas.

Ni aún nos damos cuenta de cómo ello ha sucedido. El Rif es para nosotros el misterio, la incertidumbre, la obscuridad. Generaciones tras generaciones se han sucedido en nuestras plazas africanas, perfectamente insensibles a lo que pudiera existir detrás de las montañas que les cierran la mitad del horizonte. Antes lo hemos dicho nos ha faltado ideal.

Los heróicos destacamientos que en épocas muy duras han mantenido allí nuestro pabellón, olvidado por la madre patria, y que han hecho prodigios de valor y de arrojo en obscuras espaldas, y que han sufrido todo lo que es dable sufrir, moral y materialmente, harto lucharon por defender su vida contra las continuas asedanzas de los moros. Allí no hubo nunca tiempo más que para pensar en el combate por la existencia. En más de una ocasión, tuvimos que convertirnos en agresores sin más motivo que la necesidad imprescindible de buscar un botín, por carecer de otro medio de sustento.

Nosotros vegetábamos en aquellos peñones solitarios, por un lado en acecho hacia el mar, en espera de la emboscada providencial portadora de nuevas del mundo y de viveres, por otro lado en guardia contra el enemigo, que a su vez nos espiaba sin tregua; nosotros vegetábamos en el

aislamiento de los hombres y de las cosas, mientras en la tierra del Rif una población vigorosa y aventurera vivía, combatía, signando las altas y bajas del destino, y conservando siempre su economía propia y su independencia. Jamás nos pusimos en contacto con esta población; en la actualidad estamos tan en contacto con ella como lo estábamos en los tiempos en que no veímos al fin sino a los «bárbaros infieles», con quienes había que guerra para ganar el cielo.

EL ATLAS ESPAÑOL

## MODAS

El último figurín



Vistoso traje para señorita. El cuello de este vestido se hará en la ejecución del adorno, consistente en una cinta de seda azul ó verde, según el color más ó menos obscuro de la tela del vestido. Cuello alto y pechero de seda artísticamente bordado. Manga amplísima y falda con vuelo.

FOLLETO DE EL TELEGRAMA DEL RIF (3)

# Amor y orgullo

CUENTO

do él. Todos fijaron en nosotros sus ojos de una manera que me pareció significativa. Mi padre tenía inflexiones benévolas que conocía yo muy bien. Eran constantes en él cada vez que quería alentar en mí su «hija reservada», algún sentimiento que merecía su aprobación. Gael no disimulaba una sombra de melancolía.

El giro de la conversación le permitió en cierto momento hacer una declaración que, lo comprendí enseguida, se dirigía a mi especialmiente.

— Espero recobrar allá lejos todo lo que he desechado estúpidamente en tontos placeres, que no han dejado en mí más que una impresión de repugnancia. Ahora sueño con dulces afectos de familia. Pero quiero reconquistar mis derechos a esta felicidad. Yo no soy ya rico... No importa la fortuna hace la felicidad.

Pero contribuyó a ella considerablemente — agregué con estupefacción arrogancia.

El se detuvo un momento embargado por una especie de compasión dolorida.

Y yo, obstinaba, burlona perversa con mis nervios, porque mi corazón sufría mucho entonces, continué:

— No piense pura, en casamientos... Por lo menos hasta que haya llegado la hora de hacerse cuidar sus renatamientos.

El no quiso contestarme. Se contó con fijar por un momento en mí sus miradas tan nobles y turbadoras.

¡Ah! ¿por qué se trataba de él precisamente? ¿Por qué había oido decir yo dí él, en París, que le bastaba mostrarse para seducir, que todas las mujeres se enloquecían por él?... Me había prometido yo no era como «todas las mujeres».

Esa sátira mía dejó helado a todo el mundo. La comida acabó en breve, en medio de una especie de euforia general. Nuestras familias, parecían desconcertadas y la atmósfera cariñosa que hasta un momento antes me había envuelto, se había disipado totalmente.

Detrás de la cuesta, a la sombra de los árboles, no muy lejos de las balizas del viagero, que el ca-

## SECCIÓN RECREATIVA

Geroglífico remitido por Motor.

### BOR NOTA

#### SOLUCIONES

Al Geroglífico anterior *Redoblado*.

A la charada, *Rosario*

## NOTICIAS

#### Una fiesta

Se nos dice que no será difícil que para el día 8 de Diciembre próximo, festividad de la Inmaculada Concepción, Patrona de la Infantería y de España, se prepare una función que tendrá lugar en el Teatro Alcántara.

Celebraremos que el proyecto se realizó.

#### Natalicio

Ha dado á luz una hermosa niña en Ocaña, distinguida esposa del intelectual y exitoso Vice-consul de España en dicha ciudad, estimado amigo nuestro don Antonio Suqué.

Nuestra enhorabuena.

#### Sesión

El Junes fué suspendida la que debía celebrar la Junta de Arbitrios, quedando aplazada para mañana á las diez de la misma.

#### Debut

Esta noche se presentará por primera vez al público de Melilla en el café «Concierto de Novedades», la aplaudida couplesta «La Amapola» que viene precedida de gran fama, habiendo cantado recientemente en el Salón Variedades de Madrid.

#### Fiesta musulmana

Anteanoche, las personas que habían salido á los alrededores de la

Plaza, habrían observado la impaciencia con que los moros espiaban la aparición de la luna que al dejarse ver debía poner fin al ayuno del Ramadán.

Por fortuna para ellos la casta Diana no encontró celajes que la oculasen y envió con sus rayos de plata (que cursó) el indulto á los tristes estomagos del Islam.

Ayer pines empezó la Pascua, fiesta que se celebra en familia y en la que no falta el carnero de ritual.

A las diez de la mañana se oyeron distintamente desde la Plaza los cañonazos que en el campamento de Zeluan, dispararon para celebrar la Pascua las fuerzas rebeldes.

#### Visitas

Continúa el Exmo. Sr. General Gobernador visitando las dependencias militares.

A la lista de las inspeccionadas hay que agregar la casa Cuartel de la Guardia Civil, que fué del agrado de S. E.

Ayer tarde revisó algunos almacenes de Artillería en los que reina irreprochable orden y más tarde estuvo en el cuartel de Santiago saliendo muy complacido de la visita.

**Mantelete** Para calzado de goma elegante ó higiénico casa de Benchimol.

5 JARDINES 5

#### LA LEY DE LYNCH

Continúa el populacho en los Estados Unidos ejecutando por sí á los acusados de delitos contra las personas.

La ley de Lynch, oficialmente derogada, permanece en vigor por la voluntad de las masas.

Roosevelt no ha muchos días que pronunció un elocuente discurso condenando los lynchamientos y recomen-

drando se llevaría en breve, estaba sollozando á mi gusto... Había dado escape á la angustia que me oprimía. Sobre el banquillo rústico, aislado, que me servía de asiento, la crisis duraba dos días hacia va tiempo. De pronto, me sorprendió la voz del vizconde, que se acercaba á aquél sitio dando órdenes.

Gael se dirigió hacia mí, vivamente, muy conmovido, me tomó la mano, y me dijo con voz indulgente, profundamente bondadosa:

— ¿Qué es eso, Albertita?... ¿Está llorando?

Y se dejó caer á mis pies, hincando la rodilla en una baliza. Juntó luego mis dos manos en las suyas, y continuó:

— Me voy... pero volveré... Si, durante mi ausencia, una niña se acordaría de mí, pronunciará alguna vez mi nombre en sus oraciones, eso me daría suerte y me haría feliz. ¿Quiero ser usted ese recuerdo, ese consuelo, esa alegría?... Me parece que usted me quiso un poco, á pesar de las pequeñas malas que me ha prodigado... Creo asimilarte que?

Lo interrumpí:

— Lo que me ha hecho llorar es una contraria personal... Reservo mis oraciones para personas más desdichadas que usted.

El abandonó mi mano con tristeza.

mendando que por humanidad se contuvieran las pasiones y se dejara á la justicia cumplir su misión.

Sermón perdido.

Casi al mismo tiempo que la noticia del discurso llegó por telegrama la de un horrible caso de lyachamiento ocurrido en California.

Diez enmascarados asaltaron la prisión y sacaron de ella á un negro homicida, lo sometieron á un cruel martirio, apaleándolo, arrastrándolo por las calles e hiriéndole con cuchillos en diferentes partes del cuerpo hasta que el infeliz expiró.

(Magnífica prueba de cultura y de progreso!)

## Telegramas

De nuestro corresponsal

la Agencia ALMODOBAR

### Lo de Barcelona

La sesión del Congreso.—Acuerdo.—Habla Montero.

Madrid 28 á las 2 m.

Por estimarse asunto de gran urgencia el Congreso acordó en su sesión de ayer constituirse en secciones para resolver el asunto de la suspensión de las garantías constitucionales.

Los discursos que en pro del regionalismo y contra las autoridades de Barcelona y el Gobierno pronunciaron los diputado Gerona y Rahola, fueron objeto como telegrafíe de fuertes protestas.

En muchas ocasiones los oradores no consiguieron hacerse oír ahogando su voz las interrupciones y los gritos que partían de toda la Cámara.

Los ánimos estaban caldeados y el escándalo iba á ser enorme.

En estas circunstancias se levantó el jefe del Gobierno para contestar á los representantes catalanes.

El señor Montero hizo una calurosa condenación del separatismo catalán que nace del catalanismo.

La Cámara tributó al orador una interminable ovación.

De varios lugares del Congreso los diputados increpan duramente á los interpellantes.

Algunas personas de la tribuna pública toman parte en la manifestación parlamentaria y son invitados á salir.

Con las minorías.—Exponiendo la situación.—Reservas

Madrid 28, 2 m.

El señor Montero Ríos ha celebrado una detenida conferencia con los jefes de las minorías para cambiar impresiones sobre la suspensión de las ga-

rantías constitucionales en Barcelona.

Después de exponer la situación que á juicio del Presidente reviste caracteres de gravidad, terminó pidiendo a los jefes de las minorías facilitasen los propósitos del Gobierno.

Todas las minorías lo ofrecieron así, menos Noceda que se opuso en absoluto á la medida y Salmerón que pidió su libertad de acción para tratar del asunto en el Congreso en un discurso que pensaba pronunciar.

Militares á la estación.—No vá.—Manifestación

Madrid 28, 2 m.

Como se había anunciado han acudido á despedir al ministro de la Guerra á su salida para Barcelona muchísimos jefes y oficiales de los residentes en Madrid.

Ha sido una manifestación verdaderamente imponente.

Se calcula que no bajaban de mil los militares presentes en la estación.

Un cuarto de hora antes de la salida del tren empozó á decirse que el General Weyler había suspendido la salida para Barcelona, por acuerdo del Gobierno, y que en cambio marchaba acompañado del Fiscal del Consejo Supremo el capitán general señor Dalgado Zuñeta.

En el Centro del Ejército y de la Armada.—Comisión permanente.

Madrid 26 á las 10'45.

A la una y media de esta mañana la terminaba en el Centro del Ejército y Armada la reunión que anuncie ayer.

A esa hora llegaron á dicho Círculo varios generales y coronelos.

Sigue reunida la comisión permanente para velar por el prestigio del Ejército.

¿Acarcelamiento?.—Una visita.—Los Generales diputados.

Circulan insistentes rumores de que vista de la actitud de la guarnición de Madrid y de la manifestación realizada por Jefes y Oficiales hoy se darán órdenes para el acarcelamiento.

Hasta el momento en que telegrafio no se ha confirmado el rumor pero éste circula con gran insistencia.

Asegurase que un militar llevando la representación oficial de sus compañeros, ha hecho una visita al General Weyler, quejándose respetuosamente de que los Generales que tienen puesto en el Parlamento

los hayan dejado indefensos en el debate promovido con motivo de los sucesos de Barcelona.

Lo que dice la prensa. Proyectos del Gobierno

La prensa diaria de todos colores conviene unanimemente en que el conflicto creado por la actitud de los catalanistas es grave y en la situación en verdad difícil en que se encuentra el Gobierno.

Personas que creen estar bien enteradas dicen que el Gobierno piensa en llevar á las Cámaras un proyecto de ley de represión, cuyos preceptos penales alcancen no solo á castigar los actos que tienden á mermar directa ó indirectamente la integridad nacional sino que garanticen la intangibilidad patria.

Princesa á la Península

Madrid 28 á las 9'50.

Se ha recibido un telegrama de Gibraltar participando la llegada á dicha plaza inglesa de la Princesa Victoria Eugenia de Battenberg, acompañada de sus tíos.

El atentado de París

Madrid 28 á las 9'50.

Telegrafian de París dando detalles de la vista de la causa instruida con motivo realizado contra don Alfonso durante su visita.

Uno de los procesados ha negado terminantemente toda participación en aquel ni en otros hechos análogos.

Vallina confesó que tuvo las bombas en su poder pero negó en absoluto á decir quién se las envió.

Osi sal a Barcelona

Madrid 28 á las 16.

Hoy marcha á Barcelona un oficial en representación de la guarnición de Madrid llevando mensajes de simpatías para los compañeros de Barcelona.

El viaje de Weyler

Madrid 28 á las 16.

El general Weyler no ha suspendido el viaje como se dijo. Se ha limitado á demorarlo con el exclusivo objeto de desvirtuar las manifestaciones á que iba á dar motivo.

Nueva reunión

Hoy se reunirán nuevamente los jefes y oficiales residentes en Madrid.

Consejo de ministros

Madrid 28, á las 19

Esta tarde se han reunido los ministros en Consejo.

En la nota oficial se dice que el Gobierno ha cambiado impresiones sobre la situación considerando que no ha variado con relación á ayer acordán-

doso mantener la Ley y que la respeten todos.

También se proponen sacar hoy mismo la aprobación de la Ley suspendiendo las garantías para explicarla seguidamente.

Cambios

París . . . . . 27'60

Londres . . . . . 32'07

N. DE LA R.—La censura en Gobernación debe ser rigurosa, por cuanto hemos recibido telegramas faltos de sentido y otros con menos palabras de las consignadas.

### EL DÍA RELIGIOSO

Noviembre	Santos del día. Santos Saturnino obispo y mr. y Stos. Blas, Filomeno y Demetrio mrs.
29	Misas desde las ocho de la mañana.

### Anuncio

La sociedad propietaria de la plaza de toros de Melilla anuncia por medio del presente sacar á concurso de arriendo por todo el año 1905 la citada plaza bajo el tipo de 2.000 pesetas. Las proposiciones se harán por escrito en pliego cerrado, expresando el nombre y domicilio del proponente y en isto la cantidad en pesetas que sirva de oferta, siendo de cuenta del rematante la conservación y entretención del edificio durante el año de arrendamiento, pudiendo utilizar la plaza no solo para corridas de toros, sino para funciones de teatro y otros espectáculos públicos. Las proposiciones serán dirigidas al encargado don Modesto Sánchez y admítidas hasta las doce del 29 de Diciembre del presente año que se reunirá la Junta para la adjudicación.

Melilla 16 de Noviembre 1905. El Comisionado por la Sociedad, Modesto Sánchez.

### Colección de tratados

#### ENTRE ESPAÑA Y MARRUECOS

Según anunciamos, hemos puesto á la venta esta obra útilísima para cuantos tengan negocios en Marruecos, y contiene todos los tratados que España ha concertado con el imperio desde el siglo 18 hasta el año 1885.

Precio para los suscriptores del Telegrama del Rif. 1'50.  
Para los no suscriptores 2'00.

### ANUNCIO

Se hace toda clase de planos, trabajos caligráficos, dibujos y enlaces para bordar.

Se dan lecciones de dibujo.

Los encargos calle de San Miguel núm. 9, Estanco, al lado de la Farmacia civil.

## La Enciclopedia

GENERAL MARGALLO NUMERO 1

Gran almacén de ultramarinos y coloniales.

Esta casa provista de cuantos géneros comprende todos los ramos del comercio, ha establecido un depósito de efectos de construcción, entre los que expende al público yeso, cemento, ladrillos, azulejos y herrajes en general.

Só realizan grandes existencias de objetos de loza, cristal, juguetería y cañizo.

J. MONTES É HIJO

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias cada 150 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 12, Madrid.

Fonda "La Africana,"  
DE  
EMILIO SEGOVIA  
Jardines 7, MANTELETE.  
Cómidas habitaciones y elegante  
comedor para banquetes.  
Mesa redonda.  
Servicio á domicilio  
y á la carta

## PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, arces, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía, producida por catarro y faríngea, fatiga del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

## ACANTHEA VIRILIS

Policlorurofosfata de Bonald. - Medicamento antineurasténico y antidiabético. Tonifico y entre los nervios ósos, rígidos y nerviosos y lleva á la sangre elementos para enriquecer el globo ocular.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco del vino de Acanthea, peseta.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce y Gómez (torre), 17, Madrid. En Barcelona, Cignas, 5.

## FÁBRICA DE MOSÁICOS HIDRAULICOS.

Y TODA CLASE DE TRABAJOS EN PIEDRA ARTIFICIAL  
RUIZ Y FERNANDEZ EN COMP. MELILLA

Domicilio: Pasaje del Gral. Hernández

Despacho: Iglesia, 11, bajo, derribado

Esta casa no ha omitido gasta para montar una fábrica, que a juzgar por su calidad y colores puede competir con las mejores del mundo, siendo los precios los más económicos conocidos hasta hoy.

Conocida es sin dísensión la inmensa superioridad de estos pavimentos sobre los de arena, pues son los únicos que evitan la humedad en las habitaciones y cuando más se lavan aumenta su durazza y brillo, mejorando todo lo contrario a las losetas de barro cocido, que con la humedad pierden su brillo y se ponen polvo.

SE DAN TODA CLASE DE FACILIDADES DE VENTA

## La Moderna



Gran Salón de Peluquería  
DE  
FRANCISCO ROLAS  
Carretera del Cementerio  
Frente á Monte

## Academia de Música



Dirigida por Dr. Enrique Rodríguez

Plan de estudios del Conservatorio de Madrid. Precios: Solfeo, Piano, Canto ó Armónica elemental, cinco pesetas al mes, á domicilio desde 10 pesetas. Hay piano para estudiar. Flauta 2.

## Hotel de Asia frances-espáñol

Fundado por José Torres en 1889.

Habitaciones con baños, vestidas y todo el confort apotable, servicio esmerado, cocina española y francesa, confia en el buen criterio de las personas que frecuentan la casa, y posee tener la fama que merece.

Parada de coches. *On place française.*

## Anuncio



El taller oficial de relojería don Francisco de Robledo Butler, que lleva mucho tiempo ofreciendo vino de Algeciras á esta Plaza para representar el establecimiento de D. Teresa Loméha, por motivo de haberse asociado con D. José L. P. prestará en adelante sus servicios en la tabacalería-taller de este, situado en el Mantelete, calle de Santiago, número 1.

## ANUNCIO

La Escuela musical de la Parísima Concepción que anteriormente existió en el Mantelete, se ha trasladado al paseo exterior del General Hernández en las primeras casas de la acera izquierda, donde continua su Director dando lecciones á los discípulos que tan brillante éxito han alcanzado en todos los exámenes verificados en años anteriores, tanto en esta plaza como en la filial málaga de Málaga.

Al propio tiempo se participa que en dicha Escuela se alquilan pianos y se venden al contado y a plazos de las mejores marcas nacionales y extranjeras. También se venden cuerdas de violín, piano, guitarra y portumbras de 6 ó 8 claves.

El Director de esta Escuela, con objeto de proporcionar á sus discípulos la mayor comodidad posible ha establecido una sucursal en la plaza cerca de la Concepción.

## Batatas

Se venden fiñas al por mayor, hasta mil arrollas, al precio de siete reales arrolla, puestas sobre vagón en la estación del ferrocarril.

Para pedidos dirigirse á los señores González Campos y hermanos, Piso 12, Málaga, 23.

## SERVICIO ITALO SPAGNUOLO

Línea quincenal entre Génova, Marsella-Melilla y costa de Marruecos



El dia 27 de Noviembre saldrá de Marsella directo para Melilla y puertos de Marruecos, el magnífico yate á vapor

## Hispania

Admitiendo carga y pasajeros

Para informes, dirigirse á sus Consignatarios en esta Plaza,

**Sres. R. Berenguer & Comp.**

## Para Almería y Barcelona

El dia 26 de Diciembre saldrá de este puerto para Almería y Barcelona el magnífico vapor español

## V.E.L.A.R.D.E

Admitiendo carga y pasajeros á los precios siguientes:

Para Almería. - Carga: Tonelada, 6 ptas. - Pasajeros: En 1<sup>a</sup> clase, 10 ptas.; en 3<sup>a</sup> id., 5 id.

Para Barcelona. - Carga: Tonelada, 18 ptas. - Pasajeros: En 1<sup>a</sup> clase, 45 ptas.; en 3<sup>a</sup> id., 25 id.

Consignatario: D. David J. Melal, San Miguel, 26.

Mil pesetas al que presenta capas de Sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 3, Farmacia.

## MIGUEL MELÍLVEO

Cirujano dentista

Único con título de esta clase

EN ESTA PLAZA

Servicio á domicilio

Avíos, Jardines 78; RELOJERÍA

## La Ibérica



## LA PARAFERNA

DE LA

Venda de Ramírez y Bernardo

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Calle San Miguel, 23

## ALMACEN DE SALDOS

Trajes y cortes de abrigos para caballeros señoras y niños, gran surtido en franelas y pañuelos, mantas de lana y algodón, camisetas punto inglés, cinturones, corsés, mantones, novias, chales de punto en lana y seca pañuelos medias calcetines, perfumería, cristalería y mil artículos variados que podemos ofrecer como verdadera ganga.

Margallo, 29 (Poligono)